

Avant projet Plaquette Rollier *Version 2 (BL)*

Page de garde (page1)

Avis de RECHERCHE

Le Rollier d'Europe
Coracias garrulus

Une photo en fond de l'espèce

Partez à la découverte de l'oiseau bleu,
joyau des vignes et *des* garrigues.

Page 4

ENQUETE Rollier d'Europe

Dans son aire de répartition ouest-européenne, le Rollier d'Europe est une espèce strictement méditerranéenne. C'est un estivant nicheur rare en France qui semble avoir souffert un temps de l'intensification des pratiques agricoles et de la raréfaction des arbres creux. Une tendance à l'expansion numérique et géographique est toutefois notée présentement dans le Midi.

[*Carte de répartition connue du Rollier en France (type carte Onem, données 2007)*]

RECONNAITRE le Rollier

De la taille du Choucas des tours (*Corvus monedula*) dont il partage certains habitats (les arbres à cavités), le Rollier est doté d'un bec robuste et d'ailes en partie bleu vif. Vu dans de bonnes conditions, son plumage est unique en raison du contraste entre son dos marron et ses ailes bleues et noires par-dessus. *Cette particularité lui vaut le surnom de « Geai bleu », par analogie avec le Geai des chênes (*Garrulus glandarius*) de stature comparable mais de livrée plus fade.*

Le cri rauque du Rollier, souvent roulé, répété en trille lors des parades, est caractéristique. Son vol, plus souple et cadencé que celui du Choucas, rappelle encore le Geai, mais ses coudes anguleux pointant vers l'avant le distinguent de ce dernier.

Le Rollier d'Europe est souvent observé aux bords des routes et des chemins, posté sur un fil, à la cime d'un arbuste ou sur une branche morte d'arbre, voire sur un faîtage.

(Prévoir une photo de Choucas, de Geai)

OU et QUAND RENCONTRER le Rollier ?

L'espèce arrive d'Afrique fin avril et débute ses parades. Les œufs sont déposés fin mai et en juin. Le pic d'activité des nourrissages a lieu entre le 20 juin et la mi-juillet. C'est la période la plus propice à l'observation des nicheurs du fait de leurs nombreux déplacements et du départ des Choucas suite à l'envol plus précoce des poussins. L'espèce niche en micro-colonies. Il n'est pas rare de confirmer la présence de plusieurs couples par site lorsqu'on y prête une attention suffisante.

Une fois les jeunes envolés, les familles de Rolliers quittent leurs territoires et se rassemblent de manière plus ou moins lâche dans des contrées à fortes ressources alimentaires. Les départs ont lieu fin août et pendant le mois de septembre.

PARTICIPEZ A L'ENQUETE INTERACTIVE

L'objectif assigné à cette plaquette est double. Affiner d'une part les connaissances relatives à la répartition géographique du Rollier d'Europe (compléter les données dans l'aire de distribution connue et suivre les échappées éventuelles d'individus pionniers vers d'autres contrées). Permettre d'autre part la meilleure conservation d'une espèce actuellement considérée par l'Union internationale pour la conservation de la nature (UICN) comme quasi menacée.

Agriculteurs, propriétaires, naturalistes, amoureux de la nature ou simples promeneurs, vous pouvez contribuer à améliorer la connaissance et la préservation de cet oiseau emblématique du Midi méditerranéen en notant vos observations directement sur le site Wiki de l'ONEM...